
■特首梁振英愛

好園藝，人盡皆

知。鑑於近期連

串爭議令他忙個

不休，但「偷得

浮生半日閒」，

他 趁 昨 日 為 周

日，於下午和太

太到花墟買花。當

時 ， 花 墟 有 大 批

「惜花人」，突然見

到特首出現，即停

下腳步，有市民更

竊竊私語道：「梁

振英呀，可唔可以

影 一 影 佢 個 樣 ！ 」

特首伉麗只逗留了

一段短時間，在買

畢心頭好後便離開

花墟。 ■鄭治祖 攝

十八大在關鍵時刻

召開，重申將堅定不

移地走中國特色社會

主義道路，明確提出

了奪取中國特色社會

主義新勝利的八項基

本要求。這是中共總

結經驗、探索規律的

重大成果。現在，中

國所面臨的國內發展

環境險阻重重，國際

戰略環境複雜嚴峻，

中國下一步怎麼走，

對中華民族復興十分關鍵。十八大在關鍵歷史時期，為

全國人民樹立了共同信念，指明了中國未來的發展方

向。

實現中華民族偉大復興的戰略思考
從1840年鴉片戰爭香港被英國強佔開始，中國從一個

曾經在世界上長期領先的東方大國，逐步淪為任人宰割

的半殖民地半封建國家。近代以來屢遭列強欺凌的中華

民族，始終懷㠥民族獨立和民族復興這兩大歷史追求。

新中國的成立，實現了民族獨立的第一個歷史任務。但

要實現民族復興的第二個歷史任務，則是路漫漫其修遠

兮。經過改革開放30多年特別是黃金十年的發展，中華

民族以前所未有的雄姿巍然屹立在世界東方，迎來偉大

復興的光明前景。香港回歸祖國，是實現祖國統一和民

族復興進程中的重要里程碑。保持香港長期繁榮穩定，

對最終實現祖國統一和民族復興意義重大。十八大報告

中重申中央對香港實行的各項方針政策的根本宗旨，

就是維護國家主權、安全、發展利益，保持香港長期

繁榮穩定。這一根本宗旨，誠如中聯辦主任彭清華指

出：「蘊含㠥對1840年以來中國歷史的深刻總結以及

到本世紀中葉實現中華民族偉大復興的戰略思考，深刻

揭示了國家民族根本利益與香港同胞長遠利益的有機統

一。」

三對基本關係是辯證統一
十八大報告再次強調，必須把堅持「一國」原則和尊

重「兩制」差異、維護中央權力和保障特別行政區高度

自治權、發揮祖國內地堅強後盾作用和提高港澳自身競

爭力有機結合起來，任何時候都不能偏廢。這三對基本

關係是辯證統一關係，既有源流主次，又相輔相成，必

須有機結合，任何時候都不能偏廢。《基本法》序言明

確指出，在香港實行「一國兩制」方針，是「為了維護

國家的統一和領土完整，保持香港的繁榮和穩定」，這

充分說明「一國兩制」是一個完整概念，「一國」是前

提，沒有「一國」，「兩制」就失去了基礎。正因為中

國政府恢復對香港行使主權，港人才有可能當家作主。

「一國」就是要維護中央依法享有的權力，「兩制」就

是要保障香港特別行政區依法享有的高度自治權。只有

維護國家主權、安全、發展利益，香港的繁榮穩定才有

前提、基礎和保障。同樣，香港背靠祖國，得到祖國的

鼎力支持是最大的優勢，但發揮和利用好這一優勢，還

得靠香港自身的積極努力。

歷史往往有驚人相似之處
鄧小平早就明確指出，「對中華人民共和國，對中國

政府沒有信任感，其他一切都談不上了」，「改變了共

產黨領導的中國特色社會主義，香港的繁榮和穩定也會

吹的」。鄧小平當年的話具有強烈的針對性。當年港英

政府某些「孤臣孽子」拾戴卓爾夫人唾餘，聲稱對中國

政府收回香港沒有信心。1984年5月港英兩局11位非官

守議員出訪倫敦，發表立場書向英國國會反映「港人的

憂慮」，遭新華社嚴厲批評，指摘他們的做法是阻撓中

英談判。歷史往往有驚人的相似之處，當年港英某些

「孤臣孽子」的心態，如今在少數人身上借屍還魂，借

「一國兩制」在實踐過程中出現一些爭論和分歧，企圖

抹黑「一國」原則，動搖港人對中華人民共和國、對中

國政府的信任感，甚至搞「去中國化」小動作，但這絕

對不得人心！

回歸15年特別是國家黃金十年以來，港人深切感受到

中國共產黨領導的中央政府，切實貫徹中國共產黨提出

的「一國兩制」方針，維護港人福祉，贏得了港人的普

遍贊同和擁護，也贏得了國際社會的普遍讚譽。作為中

央駐港代表機構，中聯辦忠實履行中央政府賦予的職

責，工作扎實，執行有力，香港過去十年的巨大成功，

與中聯辦扎實有效履行中央政府賦予的職責是分不開

的，中聯辦為推進「一國兩制」事業發展和維護港人福

祉，做了大量實事好事，受到港人高度認同和讚譽。香

港極少數人攻擊中聯辦，乃醉翁之意不在酒，是企圖抹

黑「一國」原則。

防範和遏制外部勢力干預香港事務

十八大報告強調，防範和遏制

外部勢力干預香港事務，這是從

民族復興的戰略高度出發的。維基解

密去年披露美國駐港總領事館上千份外交電文，暴露推

動「去中國化」的「無形之手」，就是港版「四人幫」

及背後的美國主子，而美國干預香港事務如水銀瀉地。

外交部駐港特派員公署已向美國駐港總領事館表達關

注，表明堅決反對任何外部勢力干預香港事務，要求美

國遵守國際公認的準則，不要再在香港政治上搞小動

作。若香港變為外部勢力對中國進行「顏色革命」的橋

頭堡，必定損害香港在實現祖國統一和民族復興大業中

的地位和作用。因此從民族復興的戰略高度出發，防範

和遏制外部勢力干預香港事務，也是特區政府和香港社

會各界義不容辭的責任。

香港人心回歸必然融入民族復興洪流
十八大報告引人注目的新表述還有這一段：「相信香

港同胞、澳門同胞不僅有智慧、有能力、有辦法把特別

行政區管理好、建設好，也一定能在國家事務中發揮積

極作用，同全國各族人民一道共享做中國人的尊嚴和榮

耀。」這不僅再次表達了中央對港人的一貫信任和支

持，而且也是從民族復興的戰略高度出發，希望香港同

胞把自己的身份認同與中華民族的偉大復興結合起來。

十八大報告重申，堅定信念，不懈奮鬥，就一定能在中

國共產黨成立一百年時全面建成小康社會，就一定能在

新中國成立一百年時建成富強民主文明和諧的社會主義

現代化國家。隨㠥中國的崛起，大國實力起伏消長，深

刻地重塑㠥國際政治經濟格局，引發了「世界歷史500

年未見的轉型」，外國政治家普遍認為21世紀將成為中

國的世紀。港人在中華民族復興的偉大進程中，同全國

各族人民一道共享做中國人的尊嚴和榮耀，是香港人心

回歸融入民族復興洪流的歷史必然。

A23 責任編輯：謝孟宜 2012年11月12日(星期一)
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十八大報告涉港部分內涵豐富深刻，有很多新判斷新思考新概括，顯示中央對港政策根本宗

旨，蘊含了民族復興戰略的思考，這是中共十六大以來將保持香港長期繁榮穩定作為新時期治

國理政重大課題的進一步深化，極大地豐富了「一國兩制」的理論和實踐，對香港今後的發展

具有重要指導作用。

全國政協委員 百家戰略智庫主席
中央對港政策根本宗旨 蘊含民族復興戰略思考

■劉夢熊

立會財委會將於本周五再討論長者生活津貼
計劃撥款申請。張建宗昨日在一公開活動

後被問及有關問題時表示，當局已經主動聯絡
財會秘書處，要求財會主席於本周五再次安排3
節，即共6小時的會議時段，讓議員有更充裕時
間去審議有關的撥款申請。

張建宗：明年3月落實難
他坦言，長津計劃推出的時間表相當緊湊，

環環緊扣，「所以每遲一日，在某程度上就會
拖延推展的時間表」，「若上星期可以通過(長津
的撥款申請)，我們有很大機會可以在3月做得到
(落實計劃)。不過，大家都知道(撥款申請)未能通
過，有些程序還未做完，(推行)時間表已受到一
定衝擊」。

張建宗強調，特區政府各部門會爭分奪秒，
竭盡所能以盡可能「早一日就早一日」去發放
津貼，同時呼籲議員盡快通過有關的撥款申
請，「很多社會人士都很希望政府可以及早提
供津貼給長者，特別是第一批29萬名自動轉換的
長者」。
他透露，反對派23名議員早前向該局提交了33

條「很長的問題」，該局已於上星期五以9頁紙作
出書面答覆，實際上討論及提問的階段應已全
部完成，希望會議可進入審議議員修訂動議的
階段。
他又期望議員以大局㠥想，用理性、包容、

實事求是的態度，體恤政府的用心，及明白到
該筆津貼對有需要長者的重要，「早一日批
出，(讓政府)早一日追回時間，早一日可以推出

計劃」，讓幾
十萬名長者盡
快受惠。
財會主席張

宇人昨日回應
稱，已接獲政
府的要求，他
會諮詢各議員
的意見去決定
是否於本周五
加 開 3 節 會
議。

譚耀宗：拖延對長者無好處
民建聯主席譚耀宗昨日在公開活動後表示，

民建聯支持財委會於本周五加時審議長者生活
津貼的撥款申請。
他坦言，長津一拖再拖，「政府和議員都有

責任」，但倘繼續一拖再拖，對本可受惠於該
計劃的長者沒有好處，且反對派議員在上周
五會議上提出的，全部都是很技術性以至假
設性的問題，財會應該先通過有關的撥款申
請，推行方案，讓長者盡快受惠，在日後再
謀改善。在方案通過後，民建聯會繼續爭取
完善計劃。

助基層改善居所「關愛」津貼月底發

香港文匯報訊 (記者

鄭治祖) 特區行政長官梁
振英昨日與訪港的加拿
大總理斯蒂芬．哈珀舉行
雙邊會議，雙方並見證了
香港與加拿大就收入稅項
避免雙重課稅和防止逃稅
協定的簽署儀式。有關的
全面性協定有助進一步加
強兩地的經濟貿易連繫，
並進一步鼓勵加拿大和香
港公司在彼此地方營商投
資。
梁振英昨日在財政司

司長曾俊華、財經事務
及庫務局局長陳家強、
商務及經濟發展局局長
蘇錦樑陪同下，與抵港
開展訪問行程的斯蒂
芬．哈珀，及加拿大國
際貿易部部長兼亞太門
戶事務部部長埃德．法
斯特等在香港禮賓府舉
行雙邊會議。隨後，陳

家強代表香港特區政府，與加拿
大就收入稅項避免雙重課稅和防
止逃稅簽署協定。

加人港繳稅可抵免
目前，加拿大居民在香港所賺

取的收入會同時被香港和加拿大
徵收入息稅，而香港的公司從加
拿大設立的常設機構所得的利
潤，倘源自香港，可能須在兩地

課稅，但在新協定下，加拿大居
民在香港所繳的稅款，可以從加
拿大所徵收的相關稅項中抵免，
而相關公司在加拿大所繳納的稅
款，將可以根據香港的稅務法例
從香港所徵收的相關稅項中抵
免，從而避免雙重徵稅。
香港居民若在加拿大收取利息

收入，目前須向加拿大繳交25%
的預扣稅。在該協定下，有關預
扣稅稅率將會以10%為上限，而
加拿大向香港居民徵收的特許權
使用費的預扣稅稅率會由現時的
25%降至以10%為上限。香港居民
來自加拿大的股息收入的預扣稅
稅率亦會由現時的25%降至15%，
倘符合某些條款，更可降至5%。
陳家強歡迎有關協定，表示全

面性協定闡明協定雙方的徵稅權
及各種被動收入的稅率寬免，有
助投資者更有效地評估其跨境經
濟活動的潛在稅務負擔，有助加
強雙方的貿易與投資。
該協定是香港簽訂的第26份全

面性避免雙重徵稅協定。此前，香
港已先後與比利時、泰國、中國內
地、盧森堡、越南、文萊、荷蘭、
印尼、匈牙利、科威特、奧地利、
英國、愛爾蘭、列支敦士登、法
國、日本、新西蘭、葡萄牙、西班
牙、捷克、瑞士、馬耳他、澤西
島、馬來西亞和墨西哥等貿易夥伴
簽訂全面性協定。
斯蒂芬．哈珀已於昨晚離港。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 反對派的拉布和阻撓，令長者生活津貼計劃撥款申請

直到上周五連續3節共6小時的立法會財務委員會仍未開始審議由社民連主席梁國雄

提出的逾千項修訂，更遑論進入表決程序。勞工及福利局局長張建宗昨日指，由於

上周五會議未完成表決，已經影響了長者生活津貼計劃要如期於明年3月推出的計

劃。他說，當局已經去信財委會主席，要求於本周五再次舉行一連3節共6小時的會

議，繼續審議有關的撥款申請，並再次呼籲議員應以理性、包容、實事求是的態

度，盡快通過撥款。
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)

自今屆特區政府上任後，多個
惠民措施都因立法會內反對派
議員的阻撓而遲遲未能落實。
民主黨立法會議員涂謹申昨日
在接受電台訪問時，坦言今屆
政府與立法會的關係較過去緊
張，不排除是因為部分議員是
「對人不對事」，並認為長此下
去，巿民會變得激進，社會最
終會走向兩極化，對大家都沒
有好處。
涂謹申昨日在電台訪問中

指，民主黨在今年立法會選舉
後檢討未來路向，主要的是繼
續以往的「中間偏右」，還是
走較激進的路線。他坦言，今
屆立法會的氣氛很緊張，大家
都不肯退讓，反映了政府與立
法會之間目前互信不足，大家
都抱㠥「捏到盡」的心態，倘
政府與議員繼續互不相讓，將
會令市民亦走向偏激，想代表
溫和中間巿民的議員亦缺乏支
持，估計情況要到2017年有
「真普選」時才會改變，否則
任何一件事都可能會引發大型
的群眾運動，「倘政府處理不
善，施政每一步都寸步難
行」。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 今屆特區政府上任
以來，推動了多項協助有需要的貧困人士的措施。
「關愛基金」最近推出的、協助基層市民改善居所
環境，及緩解他們的經濟壓力的「舊樓業主立案法
團津貼計劃」和「為居住環境惡劣的低收入人士提
供津貼」，已分別接獲1,000個及7,300個申請，後者
更預計可於本月下旬開始陸續發放津貼予符合資格
的申請者。民政事務局局長曾德成昨日在其最新網
誌中說，希望在各界共同關注和參與下，為建設和
諧社會發揮更大作用。

分別接獲1,000及7,300申請
曾德成昨日在其網上專欄《局長隨筆》中介紹兩

項津貼的推行情況。他說，為改善居住環境，保障
公眾安全，特區政府近年大力推動有一定樓齡的大
廈進行維修，但大廈是否有業主立案法團，及其運
作情況是維修能否順利展開的關鍵，而當局發現，
大部分舊樓業主，尤其是自住的長者和沒有經濟能
力的業主，要應付法團的日常運作開支，頗為吃
力。
為此，「關愛」發揮先導作用，於今年5月通

過，由民政事務總署推行為期3年的「舊樓業主立
案法團津貼計劃」，為合資格的現有舊樓法團和新
成立的舊樓法團提供實報實銷形式的津貼，以減輕
法團在基本運作開支上的負擔，津貼每個合資格的
項目，包括涉及法例規定的相關註冊費、第三者風

險保險、檢查防火及機電設備、清理走火通道等的
50%實際支出，上限為2萬元。這是政府第一次以
基金資助合資格法團的運作開支，鼓勵更多大廈成
立法團，促進大廈管理。
「舊樓業主立案法團津貼計劃」推出不足1個

月，即截至10月底，在約4,300個合資格法團中，
已有近1,000個表示有意申請，而由法團、業主、
物業管理公司、居民聯絡大使等打來的查詢電話亦
有500多個。
「為居住環境惡劣的低收入人士提供津貼」則旨

在幫助居住環境惡劣的低收入人士紓緩經濟壓力。
津貼金額為1人住戶3,000元，2人住戶6,000元，3人
或以上住戶則劃一為8,000元，受惠人士須以月租
或更長租期形式，租住私人樓宇內的房間/小室、
閣仔或床位；租住民政署轄下的「單身人士宿舍計
劃」宿位；居住於臨時房屋或無家者，住戶入息不
能超過指定限額，須沒有領取綜援及在港沒有物
業，租住私人樓宇內的房間/小室、閣仔或床位
者，租金不能超過指定上限。
有關津貼項目申請開始4星期，協助推行項目的

社區服務單位已收到主要來自深水㝸的7,300多份
申請。
秘書處更收到5,200多宗電話查詢，主要關乎申

請資格，包括入息限額和居所類別等。秘書處現正
審核收到的申請，並預計首批合資格人士可望於本
月底前陸續取得津貼。

議員拉布阻「長津」
當局促周五「加會」
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■譚耀宗認為「長津」一拖再

拖，政府和議員都有責任。

劉國權 攝

■香港和加拿大簽訂稅務協定。陳家強和埃德．法斯特於簽

署協定後，互相交換文件。旁為特首梁振英、曾俊華及蘇錦

樑。


